

# Cinq sentiers du patrimoine pour découvrir l'identité corse

Par [Antoine Giannini](#)

Publié le 30/08/2023 à 09:00



**Comment arpenter des chemins corses à la recherche d'une identité pour voir une autre facette de l'île.**

## SOMMAIRE

- [Sentier de Patrimonio](#)
- [Sentier de Penta di Casinca](#)
- [Sentier de Lumio](#)
- [Sentier de Corte](#)
- [Sentier de Monacia d'Aullène](#)

*Le Figaro* a choisi cinq sentiers parmi les 17 du réseau insulaire pour illustrer ces boucles accessibles au plus grand nombre quelle que soit la saison. Parties des villages vers la campagne environnante, ces promenades ont des caractéristiques similaires. Édifices en pierre sèche, murs de soutènement, terrasses de cultures, éléments du patrimoine non protégés, comme les fours, fontaines, lavoirs, moulins... Ils sont représentatifs du patrimoine matériel et symboles de faits historiques, religieux, profanes

ainsi que de tout ce qui permet de véhiculer l'esprit des lieux et l'art de vivre sur un territoire. «*Le projet des "sentiers du patrimoine" a ainsi émergé sur la base d'un concept simple, explique Marie-Luce Castelli, chef du service en charge de cette thématique pour l'Office de l'environnement de la Corse. Donner à voir et à comprendre ce qui jusque-là était inaccessible soit physiquement soit en termes de compréhension, voire parfois les deux. À l'heure de la mondialisation des échanges, un courant profond s'est formé. Il est attaché à tout ce qui est porteur de l'identité des lieux.*»

## Sentier de Patrimonio



Sentier de Patrimonio *Photo presse*

L'escapade de 4,8 km commence au cœur de l'appellation «Grand site de France», situé dans le bassin de la Conca d'Oro au nord de l'île, niché dans les plus beaux domaines viticoles de Corse. Le chemin débute sur la place de l'église San Martinu, avant de traverser quelques hameaux anciens du village. En nous promenant dans les ruelles, c'est l'histoire de la Corse qui s'offre à nous, du Moyen-âge à l'Empire, en passant par la période Paoliste. Le chemin nous conduira à la rivière Fiume Albinu à la découverte d'un des moulins du village et du petit patrimoine bâti agricole (pagliaghji, murets en pierres sèches, canaux et bassins...). Les oliviers centenaires et anciens jardins, témoins d'une activité agricole passée, donnent un parfum particulier au parcours.

## Sentier de Penta di Casinca



Sentier de Penta di Casinca *Photo presse*

Cet itinéraire situé en plaine orientale est aussi dense qu'intense. Il permet de découvrir pas à pas un village dont la beauté et l'exception de son architecture lui ont valu un classement et le label de «Site Pittoresque du Département de la Corse» en 1973. Depuis la place de la mairie, le tracé d'un kilomètre dessert des jardins en terrasse, accrochés aux pentes abruptes qui cernent le village. Déambulant dans les ruelles et les allées étroites, il conduit à la découverte d'un patrimoine bâti remarquable et à une incursion dans le passé de Penta ainsi que dans le cadre de vie préservé de ses habitants.

## Sentier de Lumio



Sentier de Lumio *Photo presse*

Une plongée unique dans la Corse agricole. Ce sentier situé en Balagne, haut lieu oléicole, permet d'apprécier l'église paroissiale Santa Maria (XIXe siècle), mais surtout le village abandonné d'Occi. De quoi découvrir un vaste paysage sur la façade littorale de la commune de Lumio. L'arrivée à Occi plonge le visiteur dans les siècles passés, à travers un lieu où le temps s'est arrêté à l'abri des murs de pierre qui le défient. Le tout sur un sentier-belvédère avec un panorama unique sur toute la partie ouest de la Balagne.

## Sentier de Corte



Sentier de Corte *Photo presse*

Capitale géographique de la Corse, devenue une ville universitaire, Corte possède aussi son sentier de deux kilomètres. Depuis le hameau de Baliri, il invite à découvrir un aspect original de Corte. Le parcours emprunte d'abord un chemin muletier le long du Tavignanu, et traverse des espaces autrefois largement mis en valeur, comme le rappellent d'innombrables vestiges de vergers, jardins potagers, murs, terrasses de cultures et biefs de moulins, visibles sur le chemin. Il grimpe ensuite vers la vieille ville et son belvédère, suspendus dans la pente. Depuis l'antiquité romaine, en passant par les invasions maures, les luttes du Moyen-âge et celles de l'époque moderne, le marcheur va mettre ses pas dans ceux des civilisations passées et des grands hommes, qui ont fait de Corte un lieu incontournable dans l'histoire de l'île.

## Sentier de Monacia d'Aullène



Sentier de Monacia d'Aullène Photo presse

Cette fois, la balade prend la direction de l'extrême sud de la Corse. Les quatre kilomètres permettent de découvrir le riche patrimoine de la commune. Cette terre garde le souvenir des activités agricoles passées. L'homme l'a modelée, sculptée de terrasses et de chemins, il y a dressé murs et murets, bergeries et maisons, orii (*Rochers creusés par l'érosion qui servaient d'abri naturel à la préhistoire puis d'abris aux bergers, NDLR*) et moulins... Chaque ressource de sa faune et de sa flore, sa pierre et son sol, était utilisée, exploitée. Sur le parcours, se trouve un vieux moulin qui transformait en farine le grain si durement acquis. Les chênes-lièges, souvent plantés, gardent le souvenir de l'exploitation du liège qui a été un élément important de l'économie locale au XIXe siècle. Les genévriers témoignent de l'importance de ce bois imputrescible, utilisé surtout dans la construction et les clôtures. Les orii transmettent leur histoire L'oriu de Cubia et les grottes qui l'entourent, occupés depuis la préhistoire, laissent entrevoir l'exceptionnel patrimoine archéologique de la commune qui est, à ce jour, le plus ancien point de peuplement de Corse. De même, l'Oriu d'Iddastricciola qui fait partie d'un ensemble agricole typique, évoque l'importance de la culture des céréales qui furent au cœur des préoccupations et des conflits des siècles passés.

Plus d'infos : [sentiers-patrimoine-corse.fr](http://sentiers-patrimoine-corse.fr)